

De la Agrupación Insular de Lanzarote (AIL) al Partido de Independientes de Lanzarote (PIL). Creación y ascenso del insularismo conejero (1989-1999)

Alberto Javier Báez García
abaegarc@ull.edu.es

ALBERTO JAVIER BÁEZ GARCÍA (Santa Cruz de Tenerife, 1986), licenciado en Sociología, doctor en Ciencia Política y máster universitario en Desarrollo Regional, Formación y Empleo, es profesor ayudante doctor de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad de La Laguna. Su área de interés académico se centra en los partidos políticos, las elecciones y las campañas electorales.

Resumen

A partir de 1983 comenzaron a surgir en cada isla canaria formaciones de ámbito insular. En Lanzarote se creó la Agrupación Insular de Lanzarote (AIL). El apoyo de AIL en 1987, se mantuvo aproximadamente en los mismos niveles que en 1983, mientras una serie de candidaturas municipales independientes resultaron obtener un apoyo electoral notable. Liderados por el alcalde del municipio de Tegüise, Dimas Martín, se configuró una alternativa a AIL que se denominó Partido de Independientes de Lanzarote (PIL). Desde entonces, el PIL comenzó a crecer hasta situarse como la fuerza política central en la política conejera. Hasta 1999 fue la formación política más importante de Lanzarote, iniciando, en esa fecha, un proceso de declive en sus apoyos electorales hasta la actualidad. En esta ponencia, se trata, desde un punto de vista descriptivo, clarificar la creación del PIL y su ascenso electoral hasta 1999, apoyado en la prensa canaria.

Palabras clave

Nacionalismo, Lanzarote, partidos políticos, elecciones, Partido de Independientes de Lanzarote (PIL).

Abstract

From 1983, insular-level political parties began to appear on each island in the Canary Islands. In Lanzarote, the *Agrupación Insular de Lanzarote* (AIL) was created. AIL's support in 1987 remained at the same levels as in 1983, while a series of independent municipal candidacies achieved notable electoral support. Led by the Mayor of the Municipality of Tegüise, Dimas Martín, an alternative to AIL was set up, which was called the *Partido de Independientes de Lanzarote* (PIL). Since then, the PIL began to grow to be the central political party in Lanzarote. Until 1999, it was the most important political party in Lanzarote, initiating, on that date, a process of decline in its electoral support until today. This paper, from a descriptive point of view, clarify the creation of the PIL and its electoral rise until 1999, supported by the Canarian press.

Keywords

Nationalism, Lanzarote, political parties, elections, *Partido de Independientes de Lanzarote* (PIL).

De la Agrupación Insular de Lanzarote (AIL) al Partido de Independientes de Lanzarote (PIL). Creación y ascenso del insularismo conejero (1989-1999)

Alberto Javier Báez García
Universidad de La Laguna

De Unión de Centro Democrático (UCD) a la Agrupación Insular de Lanzarote (AIL). Los primeros pasos del insularismo conejero (1982-1988)

Unión de Centro Democrático (UCD) fue el partido político que más apoyo recibió en Canarias durante la transición (1977-1981). Como cualquier formación política tuvo numerosos problemas internos que no pudieron resolverse y ello derivó en su desaparición entre 1982 y 1983. Teniendo en cuenta el fuerte apoyo logrado en las islas (gobernó 5 de los 7 Cabildos Insulares desde 1979 a 1983) con su caída del mapa político del archipiélago sus militantes decidieron continuar participando en otras formaciones políticas. Así surgió el Centro Democrático y Social (CDS) liderado por Adolfo Suárez en 1982 e igualmente, de esta manera, se crearon agrupaciones de independientes en cada una de las Islas Canarias.

En Lanzarote, también surgió con cierta relevancia CDS y la denominada Agrupación Insular de Lanzarote (AIL). En las otras islas se denominaron: Agrupación Herreña Independiente (AHI) en El Hierro, Agrupación Gomera Independiente (AGI) en La Gomera, Agrupación Palmera de Independientes (API) en La Palma, Agrupación Tinerfeña de Independientes (ATI) en Tenerife e Independientes de Fuerteventura (IF) en Fuerteventura. Señalar, la ausencia de un partido de estas características en la isla de Gran Canaria debido a que las candidaturas municipales independientes no participaron por el momento en un proyecto insular en esa isla y a la fuerza del CDS encabezado por Lorenzo Olarte que lideró a una parte de exmilitantes de UCD. En las elecciones locales de 1983, AIL se presentó únicamente en tres municipios teniendo sus mejores resultados en Tinajo con 6 concejales y el 68% de voto válido⁶⁹⁶ iniciando la expansión posterior.

Teniendo en cuenta los apoyos recibidos por estas agrupaciones de independientes en cada isla, no dudaron de la oportunidad de colaborar creando una federación de partidos y así poder participar en las elecciones autonómicas de 1987. Deseaban impulsar un nuevo proyecto político para Canarias. En noviembre de 1985 finalizaron las conversaciones con la constitución de la Federación de Agrupaciones Independientes de Canarias (FRAIC) Dicha federación quedó compuesta por API, AHI, AGI, ATI, IF y AIL. Uno de los aspectos, es que la identificación insular de cada partido posibilitó su caracterización desde el regionalismo. Pocos meses después a la

⁶⁹⁶ AIL se presentó en Haría (43.7%), Tinajo (48.0%) y Yaiza (60.5%). Instituto de Estadística de Canarias (ISTAC). Base histórica de resultados electorales. En porcentajes el voto válido obtenido.

formación de la FRAIC modificaron su denominación por la de Agrupaciones Independientes de Canarias (AIC).

En las elecciones de 1987 AIL⁶⁹⁷ en comparación con la convocatoria de 1983 aumentó su presencia en los municipios de la isla, ya que se presentó en todos ellos menos en Haría, aunque no consiguió mejorar sus posiciones. Mantuvo su apoyo en Tinajo y en Yaiza, con el 56.5% y el 76% de voto válido respectivamente. Pero sí que obtuvo 2 consejeros en el Cabildo Insular de Lanzarote.

Creación y desarrollo del Partido de Independientes de Lanzarote (PIL) (1989-1999)

Fruto de los buenos resultados obtenidos por los socios de AIL en 1987, por medio de AIC, posibilitó su llegada al Gobierno de Canarias mediante el pacto de gobierno que formaron las propias AIC, CDS y Alianza Popular (AP). A partir de ahí, para seguir creciendo a nivel autonómico había que aumentar los apoyos en Lanzarote y fruto de ello AIL afrontó un proceso de reorganización del partido. El apoyo de AIL en 1987, se mantuvo aproximadamente en los mismos niveles que en 1983, mientras una serie de candidaturas municipales independientes resultaron obtener un apoyo electoral notable. Liderados por el alcalde de Teguiise, Dimas Martín,⁶⁹⁸ se configuró una alternativa a AIL en Lanzarote que se denominó Partido de Independientes de Lanzarote (PIL),⁶⁹⁹ incluso entrando a formar parte de AIC gracias al apoyo de los miembros de AIL que participaron en la construcción y refundación del proyecto insularista en Lanzarote. Aparte de AIL y Dimas Martín, con la plataforma Independientes de Teguiise, también participó en la formación de PIL, la candidatura denominada Democracia Cristiana del municipio conejero de San Bartolomé. Se presentarían al Senado en las elecciones generales de 1989, y su candidato fue Dimas Martín que resultó elegido.

En las elecciones locales de 1991, PIL⁷⁰⁰ en Lanzarote mantuvo los resultados que habían cosechado los partidos que lo constituyeron, aunque sin avances relevantes en los municipios, destacando el 59.2% de voto válido en Teguiise y el 64.8% de Tinajo. En cuanto al Cabildo Insular, mejoró, obteniendo el 36% de voto válido y la presidencia, y también aumentó sus resultados al Parlamento de Canarias donde obtuvo 4 escaños claves para que AIC participara de nuevo en el Gobierno de Canarias.

⁶⁹⁷ AIL se presentó en Arrecife (4.5%), San Bartolomé (3.1%), Teguiise (0.6%), Tías (10.3%), Tinajo (56.5%), Yaiza (75%), al Cabildo Insular de Lanzarote (9%), Parlamento de Canarias por Lanzarote (10.2%) Instituto de Estadística de Canarias (ISTAC). Base histórica de resultados electorales. En porcentaje el voto emitido obtenido.

⁶⁹⁸ Dimas Martín. Concejal del Ayuntamiento de Teguiise (1983-1995) siendo alcalde hasta 1991. Consejero del Cabildo Insular de Lanzarote (1987-1995) siendo presidente desde 1991 hasta 1993. Diputado del Parlamento de Canarias (1987-1993) y Senador por Lanzarote (1989-1993 y 2000-2001), entre otras responsabilidades. Fundador PIL.

⁶⁹⁹ Fundado en 1989.

⁷⁰⁰ PIL se presentó en: Arrecife (24.3%), Haría (22.2%), San Bartolomé (45.3%), Teguiise (59.2%), Tías (46.4%), Tinajo (64.8%), Yaiza (68.2%), al Cabildo Insular de Lanzarote (36%), y al Parlamento de Canarias por la circunscripción de Lanzarote (44.8%, con las siglas de AIC). Porcentaje voto emitido obtenido. Instituto de Estadística de Canarias. Base histórica de resultados electorales.

Teniendo en cuenta los resultados electorales de las elecciones autonómicas pronto se llegó a un acuerdo entre AIC y PSOE para formar parte del Gobierno de Canarias. AIC logró la vicepresidencia y varias consejerías, pero a pesar del buen entendimiento inicial pronto surgieron diferencias entre los socios del ejecutivo. En ese escenario AIC comenzó a entablar conversaciones con otras formaciones políticas para concurrir en coalición electoral a las elecciones generales de 1993. Esos contactos fructificaron entre AIC, Asamblea Majorera (AM), Iniciativa Canaria (ICAN), Centro Canario Independiente (CCI)⁷⁰¹ y Partido Nacionalista Canario (PNC). Con el acuerdo alcanzado todos ellos vieron la oportunidad de trasladar tal acuerdo al Gobierno de Canarias y AIC presentó una moción de censura al PSOE saliendo adelante. Todos los partidos que respaldaron el acuerdo se reunieron con la denominación de Coalición Canaria (CC). PIL formó parte del Gobierno de Canarias.

Después de las elecciones generales de 1993 en las que PIL volvió a obtener el escaño de senador por Lanzarote surgieron diferencias notables que afectaron a CC. El presidente de PIL, Dimas Martín,⁷⁰² fue inhabilitado para ejercer cargos públicos con lo que se generaron dos posturas diferenciadas en PIL, un grupo que le apoyaba y otro grupo contrario liderado por Honorio García Bravo.⁷⁰³ Con lo que el hasta ese momento consejero de Pesca y Transporte del Gobierno de Canarias, Juan Carlos Becerra Robayna,⁷⁰⁴ afín a Dimas Martín, puso su cargo a disposición de Manuel Hermoso, presidente del Gobierno de Canarias, lo que generó más dudas en el interior de PIL. La ratificación no supuso la finalización del debate interno en PIL, siendo cesado de su cargo, posteriormente, y sustituido por Felipe Perdomo,⁷⁰⁵ también miembro de PIL-AIC. El hecho de que se planteen debates en torno a personas en algunos de los partidos que formaban CC, generó en el interior del resto de las formaciones políticas debates, que aumentaron su repercusión interna y externa. Con ello, la situación en CC y concretamente en PIL, se vio abocada a la ruptura, debido a la celebración de comités insulares por parte de ambos sectores del partido.⁷⁰⁶ Lo sucedido con PIL, generó la situación de que PIL oficial, afín a Dimas Martín, abandonara AIC y CC, mientras que

⁷⁰¹ Centro Canario Independiente (CCI) surgió en 1992 a partir de numerosos cargos públicos y militantes de CDS en Canarias. En 1994 modificaría su denominación por la de Centro Canario Nacionalista (CCN).

⁷⁰² Una de las consecuencias de dicha situación fue la imposibilidad de optar a un escaño en el Senado por la circunscripción de Lanzarote, ocupando su lugar el electo senador Cándido Arnas.

⁷⁰³ Honorio García Bravo. Alcalde de Yaiza. Diputado en el Parlamento de Canarias por PIL-AIC (1991-1995).

Canarias 7, 28 de septiembre de 1993, p. 10, «Hermoso intenta evitar que la crisis del PIL afecte al Gobierno».

⁷⁰⁴ Juan Carlos Becerra Robayna. Vicepresidente del Cabildo Insular de Lanzarote (1991-1993), consejero de Pesca y Transportes del Gobierno de Canarias (1993), presidente del Cabildo Insular de Lanzarote (1995-1996), viceconsejero de Turismo del Gobierno de Canarias (1997-2000), consejero de Turismo del Gobierno de Canarias (2000-2003). Diputado del Parlamento de Canarias de CC por Lanzarote (2003-2007). Consejero del Cabildo Insular de Lanzarote (2007-2011).

⁷⁰⁵ Felipe Perdomo, consejero de Pesca y Transportes del Gobierno de Canarias (1993-1995). *Diario de Avisos*, 24 de septiembre de 1993, p. 12, «Hermoso “sacrifica” a Becerra para salvar al Gobierno regional». Becerra Robayna, J. C., «A la opinión pública», en *Diario de Avisos*, 24 de septiembre de 1993, p. 12.

⁷⁰⁶ *Diario de Las Palmas*, 29 de septiembre de 1993, p. 24, «Los dos sectores del PIL desatan una “guerra” de expulsiones mutuas».

los miembros de PIL renovador, o no afines a Dimas Martín, se mantuvieron en CC como partido único, junto con los miembros de CCI principalmente, ya que en Lanzarote ICAN contaba con muy poco apoyo.

Tras las elecciones europeas de 1994 y como continuación de la primera de las crisis de CC, IF junto con PIL, formarían la Plataforma Canaria Nacionalista (PCN) con el objetivo de ser una alternativa a CC en 1995.⁷⁰⁷ Al planteamiento llevado a cabo por PIL e IF se unirían posteriormente Partido de Gran Canaria (PGC),⁷⁰⁸ Coalición por Gran Canaria (CGC)⁷⁰⁹ y Agrupación Insular de Gran Canaria (AIGRANC).⁷¹⁰ PCN obtuvo 4 escaños en las elecciones autonómicas al Parlamento de Canarias de 1995, 3 de ellos por Lanzarote. Destacar la presidencia del Cabildo Insular de Lanzarote obtenida en esas elecciones para PIL.

En el seno de PIL, surgieron nuevamente diferencias en torno a las negociaciones con CC y a la configuración del grupo de gobierno del Cabildo Insular. Esta situación trasladó a PIL a una situación de centralidad en el sistema político de Lanzarote. El presidente del Cabildo de Lanzarote⁷¹¹ de PIL, Juan Carlos Becerra, dimitió de su cargo⁷¹² tras diferencias internas con respecto al presidente de PIL, Dimas Martín sobre la

⁷⁰⁷ *Diario de Avisos*, 10 de agosto de 1994, p. 10, «El PIL y el PNC constituyeron la Plataforma Canaria Nacionalista». «Decir el proyecto de la Plataforma Canaria Nacionalista no es un proyecto de dos islas, sino que es un proyecto que tiene vocación regional. La PCN se plantea como alternativa a una corriente del nacionalismo que ha sido incapaz de dar cabida a las diferentes familias nacionalistas. Para establecer un proyecto común, algunos partidos deben ser más solidarios, y lo que nos encontramos es que en un momento determinado se estaba al servicio de intereses personales concretos y se creaban desequilibrios en algunas islas. Eso fue lo que motivó la creación de la PCN. Y por supuesto, nosotros nos planteamos los cabildos como los verdaderos órganos de gobierno insulares, asumiendo las transferencias que deben provenir del Gobierno de Canarias» (*Diario de Las Palmas*, 17 de agosto de 1995, «El PCN surgió por los desequilibrios entre islas. Entrevista a Juan Carlos Becerra Robayna. II Extra Lanzarote en Fiestas»).

⁷⁰⁸ Partido de Gran Canaria (PGC) surge en 1992 como una respuesta a AIC y en concreto a ATI, no deseando participar en AIC por el control que dicha federación tiene ATI, desde su punto de vista. Sus objetivos se basan en la defensa de Gran Canaria ante lo que denominan como desequilibrio regional de Tenerife sobre Gran Canaria en cuanto a infraestructuras e inversiones. En referencia a AIC, el presidente de PGC señala que «ATI ha perdido la oportunidad de crear en el Archipiélago Canario una gran región, porque, en lugar de hacer eso, han ido a aprovecharse de su situación política para engrandecer a Tenerife a costa del resto de las islas. Por lo tanto, me siento mucho más cerca de los partidos de otras islas, que, en algunos casos, está justificada su creación porque eran islas que estuvieron bastante mal atendidas en otros tiempos. Y eso es lo que ha producido la reacción de los pueblos» (*Diario de Las Palmas*, 11 de enero de 1995, p. 4, Onelio Ramos, «Los centralistas no resolverán nuestros propios problemas»).

⁷⁰⁹ Coalición por Gran Canaria (CGC) surge en 1995 a través de la marcha del Grupo Parlamentario Centrista del Diputado por Gran Canaria, José Miguel Suárez Gil que pasa al Grupo Mixto formando dicho partido insularista. En referencia a CGC, lo define como «la unión de los pueblos de Gran Canaria para evitar que ciertos políticos de ATI sigan considerando que Canarias es su finca particular, la hegemonía de Tenerife en el Archipiélago y que don Manuel Hermoso vuelva a ser presidente. Nunca pactaríamos con ATI» (*Diario de Las Palmas*, 18 de mayo de 1995, p. 4, «Suárez Gil: El ir por separado nos perjudica al PGC y a la CGC»).

⁷¹⁰ AIGRANC surgió en Gran Canaria a partir de AIC con los que participó en las elecciones autonómicas de 1987. Diferencias posteriores le llevaron a abandonar AIC y respaldar a PCN en 1995.

⁷¹¹ Resultados elecciones locales 1995, Cabildo Insular de Lanzarote (21 escaños): PIL, 8; PSC-PSOE, 7; CC, 3; y PP, 3. Base histórica de resultados electorales del Ministerio del Interior.

⁷¹² *El Día*, 29 de agosto de 1996, p. 19, «La crisis política en el Cabildo provoca la dimisión de Becerra». Juan Carlos Becerra se mostraría contrario a un posible acuerdo de consejeros del PIL afines a Dimas

conveniencia de no integrar a los consejeros de PP en el grupo de gobierno. Con su dimisión se escenificaron dichas dificultades internas. La situación afectaría a la representación de PIL, debido a la intención de presentar una moción de censura en el Cabildo Insular y en el Ayuntamiento de Arrecife,⁷¹³ para sustituir al senador y alcalde, Cándido Armas.⁷¹⁴ A pesar de las diferencias surgidas se configuró un nuevo gobierno en el Cabildo Insular de Lanzarote entre PSOE y los consejeros de PIL afines a Dimas Martín,⁷¹⁵ ocupando la presidencia Enrique Pérez Parrilla.⁷¹⁶ Por su parte, en el Ayuntamiento de Arrecife, los concejales de PIL afines a Dimas Martín fueron cesados de sus funciones, entrando en el grupo de gobierno parte de PSOE y PP.⁷¹⁷

Con la cercanía a las elecciones generales de 1996, desde CC se aumentaron los contactos con PCN a fin de un posible acuerdo electoral. En un primer momento desde PIL las negociaciones con CC fueron rechazadas. Por parte de AIC no se veía con buenos ojos el posible apoyo de PIL, ya que contaban con presencia en Lanzarote. En cualquier caso, desde PIL, se abogaba por un acuerdo con CC, para que el candidato al Senado fuera de su partido bajo las siglas de PIL-CC, resaltando la idoneidad del senador Cándido Armas.⁷¹⁸ Con el debate de las candidaturas de CC se produciría un acercamiento mayor de CC a PCN para acabar incluyendo a un candidato de PGC en la lista al Congreso de los diputados por Las Palmas, y a recibir el apoyo de PIL⁷¹⁹ al Senado por Lanzarote. El debate surgido en torno a la oportuni-

Martín junto a PSC-PSOE para optar a una nueva mayoría en el Cabildo Insular. En este sentido afirmaría que «los ciudadanos votaron para que el Cabildo fuera presidido por un nacionalista. Más de la mitad de los votantes de Lanzarote apoyaron las candidaturas nacionalistas. La mayoría absoluta constituida hace un año, va a ser desplazada ahora por una operación aventurera entre Dimas y el PSOE» (*La Provincia*, 31 de agosto de 1996, p. 8, «Si me voy es porque conmigo de presidente del Cabildo no hay forma de arreglar esto»). Asimismo, Juan Carlos Becerra abandonaría el Grupo Parlamentario de PCN en el Parlamento de Canarias, produciendo la disolución del grupo y el pase al Grupo Mixto de todos sus miembros (*La Gaceta de Las Palmas*, 17 de octubre de 1996, p. 8, «La Plataforma Nacionalista pierde su grupo parlamentario»).

⁷¹³ Resultados de las elecciones locales de 1995, Ayuntamiento de Arrecife (escaños): PIL, 9; PSC-PSOE, 8; PP, 3; y CC 1. Base histórica de resultados del Ministerio del Interior. En el Ayuntamiento de Arrecife, Cándido Armas contaría finalmente con el apoyo de los concejales de PP que pasarían a formar parte del gobierno municipal, junto a los cuatro miembros de PIL que le apoyan y a otros cuatro de PSC-PSOE (*La Provincia*, 15 de enero de 1997, p. 22, «El PP se suma al grupo de gobierno de Arrecife con nacionalistas y socialistas»).

⁷¹⁴ *Canarias*7, 29 de agosto de 1996, p. 20, «Dimas Martín siente las bases para desbancar a Cándido Armas».

⁷¹⁵ *La Gaceta de Las Palmas*, 3 de septiembre de 1996, p. 8, «Dimas Martín y Ollarte acuerdan un gobierno entre el PIL, CC y el PP».

⁷¹⁶ *Diario de Avisos*, 21 de septiembre de 1996, p. 16, «PSOE y PIL presentan la moción de censura contra el presidente del Cabildo». Enrique Pérez Parrilla. Presidente del Cabildo Insular de Lanzarote (1997-2003).

⁷¹⁷ *Canarias*7, 5 de septiembre de 1996, p. 9, «El “cisma” del PIL rompe también el Ayuntamiento de Arrecife».

⁷¹⁸ Cándido Armas. Senador por Lanzarote (1993-1996 y 1996-1999), alcalde de Arrecife (1995-1999) y diputado en el Parlamento de Canarias (1999-2003 y 2003-2007). *Canarias*7, 5 de enero de 1996, p. 8, «Becerra aclara que el PIL no va a salvar “la vida política” de Honorio».

⁷¹⁹ PIL designaría aparte del candidato al Senado por Lanzarote, al número cuatro en la lista al Congreso por Las Palmas (*Canarias*7, 14 de enero de 1996, p. 10, «Ollarte logra que Dimas Martín apoye a CC en las generales»). Destacar que en un primer momento el candidato del PIL al senado sería su presidente, Dimas Martín, pero debido a su inhabilitación para ejercer cargo público supuso su sustitución por el senador Cándido Armas.

dad de PIL de llegar a un acuerdo con CC, también produjo diferencias internas entre partidarios de acordar candidaturas con CC y partidarios en contra. En general, los partidos que abandonaron CC, habiendo formado parte en algún momento no esperaron a una mejora de las relaciones entre ellos, sino que comenzaron a construir una nueva opción nacionalista. Con la particularidad de la alternativa a CC en el ámbito nacionalista, los partidos que comenzaron las negociaciones tuvieron en común el hecho de rechazar en ese momento a CC como opción articuladora del nacionalismo que tuviera en cuenta las peculiaridades del hecho insular en general y de cada una de las islas. Las conversaciones se formaron en torno a PIL, IF, PGC y AHI, aunque estos últimos con bastantes reticencias a la participación en la misma. La denominación que se barajó en un primer momento y bajo la cual se entablaron conversaciones fueron las siglas de Unión Nacionalista Canaria (UNC).⁷²⁰

La situación en Lanzarote no se estabilizaría hasta que en febrero de 1997 se presentara oficialmente una nueva formación política denominada Partido Nacionalista de Lanzarote (PNL),⁷²¹ formada por Juan Carlos Becerra, así como otros exdirigentes de PIL y de PSOE.⁷²² La formación de PNL tuvo una positiva repercusión en CC debido a que, desde un primer momento, mostraron su posición favorable a una integración en CC. PNL surgiría como opción política diferenciada y con el objetivo de optar a desbancar a PIL como primera fuerza política insular. Con todo ello, los partidos PIL, IF, PNC formarían la Federación Nacionalista Canaria (FNC) con la participación posterior de AGI y PGC. No obtuvieron escaños en las elecciones autonómicas de 1999.

Crisis y descenso del Partido de Independientes de Lanzarote (PIL). Del gobierno al desastre

Comenzarían a resentirse algunos de los acuerdos electorales que elaboró CC en colaboración con otras formaciones políticas. El debate se centró en torno al pacto por Lanzarote avalado por CC, PP y PSOE para dar estabilidad a las instituciones de la isla. La presentación de una moción de censura al alcalde del PSOE del municipio de San Bartolomé por parte de los concejales de CC en la corporación, condujo al cese de los consejeros de gobierno de CC en el Cabildo Insular y al cese de los concejales de go-

⁷²⁰ *La Gaceta de Canarias*, 23 de enero de 1997, p. 7, «Los partidos insularistas se unen para crear una nueva alternativa política». *La Provincia*, 30 de enero de 1997, p. 9, «Los nacionalistas periféricos acuerdan en Tenerife poner en marcha la vieja AIC». No se utilizaron las siglas de PCN debido a que sólo constituyó una coalición electoral para 1995 que en 1997 había perdido su grupo parlamentario en la cámara autonómica.

⁷²¹ *La Gaceta de Las Palmas*, 11 de febrero de 1997, p. 6, «Exdirigentes del PIL y PSOE crean una nueva formación política en Lanzarote».

⁷²² Aparte de Juan Carlos Becerra Robayna, la comisión gestora de PNL la formaban: José Francisco Reyes (AIL), Juan Ramírez, Cándido Armas, Luis Perdomo (AIL), Pedro de Armas, José María Espino, entre otros (*Canarias*7, 13 de febrero de 1997, p. 8, «El Partido Nacionalista de Lanzarote pide ingresar en CC»). Señalar la integración de varios dirigentes de AIL al proyecto de PNL, entre los que no se encontraba Honorio García Bravo.

bierno de PSOE del Ayuntamiento de Arrecife, produciéndose la ruptura del acuerdo.⁷²³ Tras la aprobación de la moción de censura en el Ayuntamiento de San Bartolomé y el acceso de CC a la Alcaldía de ese municipio,⁷²⁴ comenzarían las conversaciones entre CC y PIL para poder elaborar un nuevo acuerdo. Mientras tanto, se dio la particular situación de la reincorporación de los concejales de PSOE del Ayuntamiento de Arrecife anteriormente cesados, al grupo de gobierno municipal.⁷²⁵ Dicha reincorporación no se aceptó por parte de la dirección insular de CC en Lanzarote, debido a que se había llegado a un acuerdo con PIL para que la Alcaldía de Arrecife pasara a PIL, partido más votado en las anteriores elecciones locales, garantizándole el apoyo al nuevo alcalde de San Bartolomé y dejando en el aire un posible acuerdo para el Cabildo Insular.⁷²⁶ El cese de nuevo de los concejales de PSOE y el aislamiento de la alcaldesa de Arrecife, de CC, del reto de sus concejales en la corporación,⁷²⁷ aclararía la situación y posibilitaría el acuerdo de CC y PIL para el Cabildo Insular, así como para los ayuntamientos de la isla. La alcaldesa de Arrecife, Manuela Armas⁷²⁸ dimitiría posteriormente, resultado elegida María Isabel Déniz, de PIL, nueva alcaldesa de Arrecife,⁷²⁹ dando forma el acuerdo de CC y PIL para las instituciones de Lanzarote. El acuerdo entre CC y PIL trató de formar gobierno en todas las instituciones de Lanzarote, menos en el Ayuntamiento de Tías,⁷³⁰ con vistas a una posible unificación de cara a 2003. A pesar de la elaboración del acuerdo entre ambos,⁷³¹ se produciría un retraso en la firma debido a diversas dificultades surgidas en torno al Ayuntamiento de Haría y la ocupación de la Alcaldía por parte de ambos partidos sin solventar el conflicto.⁷³² La no solución del conflicto de CC y PIL, posibilitó el entendimiento de PIL con PSOE para gobernar en el Ayuntamiento de Arrecife y el Cabildo Insular de Lanzarote, donde PSOE mantendría la presidencia.⁷³³

⁷²³ *La Gaceta de Canarias*, 1 de agosto de 2000, p. 8, «Rotos los acuerdos en el Cabildo de Lanzarote y el Ayuntamiento de Arrecife».

⁷²⁴ *Canarias7*, 3 de agosto de 2000, p. 30, «Miguel Martín, nuevo Alcalde de San Bartolomé al prosperar la moción de censura».

⁷²⁵ *Diario de Avisos*, 10 de agosto de 2000, p. 16, «Pablo Matos acusa a CC de romper el Pacto de Lanzarote».

⁷²⁶ *Canarias7*, 11 de agosto de 2000, p. 30, «CC obliga a Manuel Armas a destituir de nuevo a los concejales del PSOE».

⁷²⁷ *Diario de Avisos*, 30 de agosto de 2000, p. 34, «La alcaldesa nacionalista de Arrecife, suspendida de militancia por su partido».

⁷²⁸ Manuela Armas. Alcaldesa de Arrecife (1999-2000) por CC, presidenta del Cabildo de Lanzarote (2007-2011) por PSC-PSOE.

⁷²⁹ *Canarias7*, 12 de septiembre de 2000, p. 31, «Isabel Déniz se convierte en la nueva alcaldesa con la ayuda de CC y PP».

⁷³⁰ *La Provincia*, 14 de septiembre de 2000, p. 38, «CC y PIL sellan el pacto de gobierno en la mayoría de las instituciones de la Isla».

⁷³¹ *La Gaceta de Canarias*, 14 de septiembre de 2000, p. 8, «Texto íntegro del pacto CC-PIL».

⁷³² *Canarias7*, 17 de septiembre de 2000, p. 31, «El PIL frena las negociaciones con CC para obligarla a mejorar el pacto». Uno de los aspectos que planteó el conflicto entre PIL y CC fue la no destitución del alcalde de Haría por parte de CC, propuesta deseada por PIL, ya que fue militante de PIL.

⁷³³ *Canarias7*, 19 de septiembre de 2000, p. 32, «El PIL planta a CC y gobernará Arrecife y el Cabildo con el PSOE»; *La Opinión de Tenerife*, 19 de septiembre de 2000, p. 15, «El PIL suscribe con el PSOE un pacto para Arrecife y el Cabildo de Lanzarote».

Asimismo, ante las expectativas de CC de mantener la presidencia del Gobierno de Canarias tras las elecciones autonómicas de 2003, desde CC se iniciaron contactos con PIL para intentar llegar a diversos acuerdos con la vista puesta en la convocatoria electoral.⁷³⁴ En este sentido, dichas negociaciones generaron malestar en el seno de PNL, ya que suponía la posibilidad de rechazar a la dirección de CC de Lanzarote, en manos de PNL, por la posibilidad de aumentar sus resultados electorales apoyándose en PIL, a pesar de las negociaciones fallidas surgidas por ambos en diversos momentos. De los contactos entre PIL y CC no surgiría ningún acuerdo ya que PIL se presentaría a las elecciones en el seno de FNC,⁷³⁵ al igual que IF.

CC volvió a ser la primera fuerza política en el Parlamento de Canarias con los 20 escaños obtenidos, frente a los 18 de PSOE, 16 de PP y 3 de PIL a través de FNC. En CC se intensificaron las negociaciones con PIL después de finalizar la etapa de FNC.⁷³⁶ Las negociaciones de CC y PIL finalizarían con su apoyo al PIL en el Ayuntamiento de Arrecife⁷³⁷ en un acuerdo más amplio con PP. En Lanzarote, el acuerdo de gobierno entre CC, PIL y PP estuvo presente en seis corporaciones locales, ostentando CC las alcaldías de San Bartolomé, Tinajo, Haría, y Yaiza,⁷³⁸ y en el Cabildo Insular, donde se apoyaría a PIL para que mantuvieran la presidencia del mismo.

Sobre las candidaturas al Senado, señalar el aumento de los debates en CC de Lanzarote, debido a las posiciones contrarias de llegar a un acuerdo con PIL para la cámara alta o plantear un candidato propio.⁷³⁹ Este tema reproduce el anterior sobre la línea política y electoral a seguir en esa isla dividiendo a la organización en dos grupos, los partidarios de contactar con PIL⁷⁴⁰ y los que rechazaban tal posibilidad. A pesar de ello, las conversaciones entre ambos se iniciaron, planteando, que un supuesto apoyo de PIL a la lista de CC para el Congreso de los Diputados, implicaría la aceptación de un candidato de PIL al Senado por Lanzarote, con el apoyo de CC. Finalmente, se corroboraría el acuerdo, a pesar de la oposición de un grupo de CC de Lanzarote.⁷⁴¹

Con el paso de los años los acuerdos con las principales formaciones políticas de Lanzarote dieron a PIL un continuo descenso de sus resultados electorales. Nunca más fue capaz de lograr el escaño en el Senado a pesar de contar con el apoyo de CC y tampoco logró mejorar su representación en el Cabildo Insular, siendo actualmente de un único escaño, habiéndose convertido en una formación política testimonial.

⁷³⁴ *La Opinión de Tenerife*, 23 de enero de 2003, p. 16, «Rivero cierra un pacto con el PIL que le enfrenta a Becerra y el PNL».

⁷³⁵ *Diario de Avisos*, 26 de enero de 2003, p. 24, «Dimas se compromete con la FNC y da el portazo a las negociaciones con CC».

⁷³⁶ *Canarias7*, 10 de junio de 2003, «CC se desdice y acepta negociar acuerdos de gobierno con el PIL».

⁷³⁷ Resultados elecciones locales 2003. Ayuntamiento de Arrecife (25 concejales): PIL, 8; PSC-PSOE, 5; CC, 4; PP, 2; y AC-25M, 2. Base histórica de resultados electorales del Ministerio del Interior. *Canarias7*, 16 de junio, p. 16, «Déniz (PIL) repite como alcaldesa con el apoyo de CC y la ausencia de Armas».

⁷³⁸ *El Día*, 15 de junio de 2003, p. 26, «El pacto PIL, CC y PP gobierna en seis de los siete municipios».

⁷³⁹ *Canarias7*, 8 de enero de 2004, p. 9, «Batallitas para no acabar».

⁷⁴⁰ *El Día*, 8 de enero de 2004, p. 23, «CC y PIL acercan posiciones de cara a un acuerdo para las elecciones generales».

⁷⁴¹ *Canarias7*, 16 de enero de 2004, «CC y PIL llegan a un principio de acuerdo para concurrir juntos a las generales».

Conclusiones

La breve historia de PIL es una suma de divisiones internas y de acuerdos con numerosas formaciones políticas, independientemente de su situación en el eje ideológico. La creación de PIL en 1989 supuso un salto importante en los apoyos del insularismo en esa isla de la mano de Dimas Martín. Como presidente del Cabildo Insular de Lanzarote logró mantener unido al partido en pleno ascenso electoral hasta que a mediados de los años 90 el equilibrio que había gestionado con tantos acuerdos al mismo tiempo se derrumbó. A partir de su marcha de CC, formación que había logrado a fundar en 1993, el descenso fue cada vez mayor hasta llegar a la actualidad. Cada pacto de gobierno dividió el partido en varias partes de manera irreconciliable con acuerdos de cortísima duración, pero de daño permanente en el partido generando la baja de militantes y el realineamiento del mapa político de Lanzarote. Justamente CC logró avanzar con el paso de los años y superar ampliamente a PIL.

AGI: Agrupación Gomera
Independiente

AHÍ: Agrupación Herreña
Independiente

AIC: Agrupaciones Independientes de
Canarias

AIGRANC: Agrupación Insular de
Gran Canaria

AIL: Agrupación Insular de Lanzarote

AM: Asamblea Majorera

API: Agrupación Palmera
Independiente

ATI: Agrupación Tinerfeña de
Independientes

CC: Coalición Canaria

CCN: Centro Canario Nacionalista

CDS: Centro Democrático y Social

FNC: Federación Nacionalista
Canaria

ICAN: Iniciativa Canaria

ICU: Izquierda Canaria Unida

IF: Independientes de Fuerteventura

IGC: Independientes de Gran Canaria

PCN: Plataforma Canaria

Nacionalista

PGC: Partido de Gran Canaria

PIL: Partido de Independientes de
Lanzarote

PNC: Partido Nacionalista Canario

PNL: Partido Nacionalista de

Lanzarote

UCD: Unión de Centro Democrático

Escaños obtenidos por el PIL en los ayuntamientos de Lanzarote, el Cabildo Insular de Lanzarote y el Parlamento de Canarias por Lanzarote (1983-1999)

| Institución | 1983 (AIL) | 1987 | 1991 | 1995 | 1999 |
|-----------------|------------|------|------|------|------|
| Parlamento | 0 | 1 | 4 | 3 | 0 |
| Cabildo Insular | 0 | 2 | 12 | 8 | 7 |
| Ayuntamientos | 12 | 16 | 45 | 31 | 29 |

Fuente: Elaboración propia a partir del Sistema de Información Electoral del ISTAC.

Resultados electorales del PIL o la candidatura apoyada al Senado por Lanzarote (1986-2000)

| Año | Número de votos | Porcentaje | Escaño |
|------------|-----------------|------------|--------|
| 1986 (AIL) | 9.471 | 42.00 | No |
| 1989 (PIL) | 17.768 | 66.10 | Sí |
| 1993 (CC) | 13.487 | 44.80 | Sí |
| 1996 (PIL) | 13.161 | 38.40 | Sí |
| 2000 (PIL) | 13.528 | 38.20 | Sí |

Fuente: Elaboración propia a partir del Sistema de Información Electoral del ISTAC.